

Inmunización en las Américas

La Región de las Américas (AMRO) de la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha logrado grandes avances en la inmunización de su población. La poliomielitis se erradicó de la Región en el 1994, se ha eliminado el sarampión endémico, con el último caso autóctono notificado en el 2002, y el último caso endémico de rubéola en las Américas se notificó en el 2009. La incidencia de otras enfermedades prevenibles por la vacunación como la difteria, el tétanos y la tos ferina han disminuido significativamente. A pesar de tales éxitos en inmunización, muchos niños en la Región no han completado sus esquemas de vacunación. En particular, poblaciones que viven en los áreas peri-urbanas, las comunidades indígenas y rurales o de zonas fronterizas tienen tasas de vacunación inferiores en comparación con otras poblaciones. Esta situación coloca a los individuos que viven en estas áreas en mayor riesgo de padecer enfermedades prevenibles mediante la vacunación.

La Semana de Vacunación en las Américas

Lanzada en el 2003, la Semana de Vacunación en las Américas (SVA) es una iniciativa anual continental, respaldada por el Consejo Directivo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS). La SVA fue propuesta inicialmente en el 2002 por los Ministros de Salud de la Región Andina después de un brote de sarampión en la frontera entre Venezuela y Colombia. De 2003 a 2011, como resultado de las actividades realizadas bajo el marco de la SVA, más de 365 millones de personas de diferentes edades han sido vacunadas contra una amplia variedad de enfermedades. La participación de países y de territorios en la SVA es flexible, y las metas y las actividades de esta iniciativa se eligen en conformidad con los objetivos de salud nacionales. Mientras algunos países realizan las campañas de vacunación a gran escala, otros se centran exclusivamente en las iniciativas de comunicación y esfuerzos de promoción de la salud. Muchos países también usan la SVA como una plataforma para la integración de otras intervenciones preventivas con la vacunación. Las campañas anuales de comunicación social multilingües a nivel regional y nacional para la SVA sirven para divulgar la iniciativa y la importancia de la vacunación al público. Cada año se realizan varios eventos de lanzamiento de la SVA; dichos eventos han recibido cada vez mayor prioridad política y han contado con la asistencia de presidentes de países, ministros de salud y líderes de organizaciones internacionales.



META DE LA SVA

Promover la equidad y acceso a la inmunización y la cooperación entre países

Target Population

- Niños menores de 5 años de edad
- Embarazadas
- Adultos
- Adultos mayores
- Poblaciones indígenas
- Municipios con bajas coberturas de vacunación

Socios y Apoyo

La SVA es una iniciativa de los países y los territorios de las Américas, quienes planifican y llevan a cabo las actividades y documentan los resultados. La sede de la OPS en Washington, DC presta apoyo mediante asistencia técnica y financiera limitada y el diseño y distribución de materiales de comunicación social. En 2008, una declaración formal fue firmada por los Directores Regionales de nueve organismos de las Naciones Unidas y enviada a sus representantes en los países para promover su participación en las actividades de la SVA. Otros socios clave incluyen los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de los Estados Unidos (CDC), el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), la Agencia Canadiense para el Desarrollo Internacional (CIDA), la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECID), múltiples ONG y las autoridades locales, entre muchos otros.

SVA 2011

SVA 2011 fue celebrada del 23- 30 de abril del 2011 bajo el lema, “Vacuna a tu familia, protege a tu comunidad,” para promover la inmunización como un derecho de toda la familia y una herramienta fundamental para prevenir las enfermedades inmunoprevenibles. Este año, la SVA fue celebrada en 43 Estados Miembros y territorios de la OPS.

Múltiples eventos de lanzamiento y celebraciones de la SVA fueron celebradas este año en ciudades y pueblos, y en áreas de frontera bi- y tri- nacionales. Entre estos se destacan los lanzamientos Regionales que se llevarán a cabo entre Perú y Bolivia el 26 de abril en Kasaní, una comunidad ubicada a aproximadamente 3.900 metros sobre el nivel del mar, y en Manaus, Brasil el 30 de abril. El propósito del evento entre Perú y Bolivia era destacar la situación sanitaria de las comunidades viviendo en la región del Altiplano y el evento en Manaus resaltó la importancia de la vacunación en comunidades indígenas y otras poblaciones de riesgo que residen en la Amazonía. Así mismo, este último evento fue una oportunidad para celebrar los logros alcanzados en inmunización y fortalecer la cooperación entre países en el marco del Tratado de Cooperación Amazónica.

Otras ceremonias de lanzamiento de la SVA tuvieron lugar entre Estados Unidos y México en Tucson, Arizona y en Panamá, Guatemala, en la zona fronteriza tri-nacional entre Colombia, Brasil y Perú, entre Guatemala y Honduras, entre Colombia y Ecuador, entre Suriname y la Guayana Francesa, y en El Salvador, Costa Rica, Paraguay, Uruguay y en Cuba, entre otras.

Para más información visita: www.paho.org/sva



Ejemplos de los afiches distribuidos para la SVA 2011

Avances Hacia una Semana Mundial de Inmunización

El éxito de la Semana de Vacunación en las Américas ha servido de modelo para otras Regiones de la OMS en la implementación de sus propias iniciativas.

En 2005, La **Región Europea (EURO)** de la OMS inauguró la Semana Europea de Inmunización (EIW). En 2011, la sexta EIW promovió el mensaje, "Soluciones compartidas a amenazas comunes", para resaltar la importancia de la colaboración y el intercambio de experiencias y lecciones aprendidas para mantener bajo control las enfermedades prevenibles por vacunas en la Región. Un total de 52 países participaron en el EIW 2011. El lanzamiento regional tuvo lugar en Bruselas el 26 de abril, con la participación de la Princesa Matilda de Bélgica.

En 2010, la **Región Mediterráneo Oriental (EMRO)** de la OMS lanzó su primera Semana de Vacunación (VWEM) con la participación del 100% de sus Estados Miembros. Este año, la segunda iniciativa de la Región adoptó el lema de, "Asociación para la inmunización", para promover la necesidad de ampliar y formalizar la colaboración multisectorial como una medida para mantener el tema de inmunización en las agendas políticas. La Ceremonia Regional de Lanzamiento fue realizada el 21 de abril en la Oficina Regional de la OMS en El Cairo, Egipto. Dieciocho Países Miembros participaron en la VWEM 2011, a pesar de la inestabilidad política en la Región durante este periodo.

Una delegación de la **Región Africana (AFRO)** de la OMS visitó las Américas en 2010 para aprender más sobre la planificación y ejecución de SVA. AFRO lanzó la primera Semana de Vacunación Africana en 2011. El lema para la iniciativa es "Comunidades vacunadas, Comunidades saludables." Con el lema 2011 de "Ponga a las madres y niños primero; vacunar y detener la poliomielitis ahora," 39 países participaron en la semana inaugural que se lanzó el 28 de abril en Kinshasa, República Democrática del Congo.

En 2011, la **Región del Pacífico Occidental (WPRO)** también lanzó la Primera Semana de Vacunación en el Pacífico Occidental el 25 de abril para coincidir con la abertura de una reunión en Manila de todos los representantes y puntos focales de los países de WPRO. La iniciativa inaugural de la Región destacó la importancia y la rentabilidad de la vacunación para prevenir enfermedades, discapacidad y muertes para el individuo, la familia y la comunidad; un total de 29 países participaron.

En septiembre 2011, los países de la **Región de Sudeste Asiático (SEARO)** aprobaron una resolución que confirma su compromiso de implementar una semana anual de vacunación en 2012.

En abril 2012 todas las Regiones de la OMS se reunirán para celebrar una Semana Mundial de Inmunización.